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30-летию Котласского 
электромеханического 
техникума посвящается 
В конце 70-х - начале 80-х годов про
шлого столетия Котласский электроме
ханический завод развивался невидан
ными здесь темпами. Ежегодно вво
дилось в строй порядка десяти тысяч 
квадратных метров производственных 
площадей, строилось жилье, детские 
сады, прокладывались дороги. Вводи
мые заводом коммунальные объекты 
заметно улучшали быт горожан. 

На вновь вводимых площадях 
предприятием осваивалось по не
сколько изделий в год. Прирост объе
мов производства ежегодно составлял 
в натуральном выражении около двад
цати процентов. В этой ситуации завод 
задыхался от нехватки не только ин
женерно-технических работников, но 
и квалифицированных рабочих. 

Срочно требовались токари, фрезе
ровщики, сварщики, слесари механос
борочных работ и рабочие других про
фессий. Выход напрашивался сам со
бой: строительство профессионально-
технического училища для подготов
ки молодых рабочих кадров. Проект 
был выбран самый перспективный. 
Поскольку в те годы было запрещено 
строительство спортивных и развлека
тельных сооружений, руководство за
вода принимает рискованное решение 
- в комплекс ПТУ «спрятать» бассейн. 
И хотя по окончании строительства эта 
хитрость была разгадана, в министер
стве дело было сделано. В 1983 году за
вод получил кузницу рабочих кадров, 
а жители города - прекрасный спортив
ный комплекс с бассейном. 

Надо сказать, что руководство за
вода строительство ПТУ, его запуск и 
процесс обучения в нем считало перво
степенными задачами. Директор учи
лища всегда присутствовал на совеща
ниях у директора завода, так как ПТУ 
считалось неофициальным цехом заво
да. Лучшие профессионалы своего дела 
были позднее направлены в ПТУ, неко
торые из них трудятся и по сей день. 

26 февраля 1983 года новое учебное 
заведение, готовившееся к сдаче, по
лучило своего директора. Им оказал
ся 35-летний, молодой, но серьезный 

и ответственный, теперь уже бывший 
заместитель директора ГПТУ № 4 Ни
колай Семенович Носарев. 

Итак, директор есть, учебное за
ведение (правда, пока это только го
лые стены) тоже в наличии, но до его 
открытия, когда здание наполнится 
шумом и гамом молодых людей, бу
дущих рабочих, еще далеко. Впереди 
полгода, а работы непочатый край. 
Приходилось вникать в строительные 
проблемы, завозить оборудование, ре
шать кадровые вопросы и, конечно, 
думать о будущем наборе учащихся. 
И к этим задачам Николай Семенович 
подошел со всей ответственностью, 
по-деловому и с любовью. А как ина
че можно отнестись к своему детищу? 
Так, например, в учебных кабинетах 
по настоянию директора были сдела
ны незапланированные перегородки, 
чтобы выделить для преподавателей 
препараторские. 

Строитель, завхоз, бухгалтер, пе
дагог - и все в одном лице! Это, пожа
луй, слишком, необходимо подбирать 
команду. «Кадры решают все!» - когда-
то этот сталинский лозунг пронесся по 
всей стране и стал руководством к дей
ствию. Вот и молодой директор начал 
формировать коллектив. Сохранилась 
толстая старенькая тетрадь, хранящая 
записи Николая Семеновича уже дале
ких 80-х. В нее он заносил имена всех 
тех, кто приходил наниматься на ра
боту. В отдельные графы вписывались 
дата рождения претендентов, партий
ность, образование и специальность, 
стаж и последнее место работы, до
машний адрес и даже состав семьи и 
обеспеченность жильем. В последней 
широкой графе - личные заметки. Ино
гда это короткое слово «отказ», иногда 
- «дать ответ в июле (августе)», «пред
ложить должность завуча (бухгалте
ра, библиотекаря)» или просто - «поды
скать работу». А еще есть специальные 
значки-буквы. Буква «А» обозначает, 
что человек понравился и наниматель 
готов с ним работать, «Б» - к человеку 
стоит приглядеться, получить допол
нительные сведения, «В» - с этим чело
веком работать бы не хотелось. 

Решающего «голоса» эти значки 
не имели: Николай Семенович пони
мал, что первое мнение зачастую бы
вает ошибочным, не каждый человек 
может сразу раскрыться и показать 
свои способности. Так, например, был 
принят на работу преподавателем фи
зики Владимир Васильевич Щукин, 
хотя ему была выставлена директо
ром оценка «В», а человек проработал 
в училище 20 лет. А поговорив с Ли
лией Андреевной Гришук, Николай 
Семенович записал крупными буква
ми: «НУЖНО брать». И не ошибся, на 
20 лет училище было обеспечено пре
подавателем математики. Как толь
ко открылось наше училище, Лилия 
Андреевна пришла сюда преподавать 
математику, имея за плечами опыт 
работы в других училищах (№ 33 и 
№ 3). Конечно, было трудно, не хвата
ло мастеров производственного обуче
ния, поэтому пришлось с ребятами за
ниматься не только математикой, но и 
воспитательной работой, быть класс
ным руководителем. В новом училище 
складывались свои традиции, было ор
ганизовано соревнование между груп
пами. За победу в соревновании груп
па № 2, которой руководила Лилия Ан
дреевна, была премирована путевкой в 
Москву. Позже уже с 35-й и 36-й группа
ми ездили в Минск. Вообще в 80-е годы 
ездили много. Даже на предметные 
олимпиады ездили с учащимися в Ар
хангельск, Вологду. А ученик Лилии 
Андреевны Андрей Новосельцев занял 
второе место во всесоюзной олимпиаде 
по математике в Днепропетровске. Ли
лия Андреевна была очень серьезным 
и строгим учителем, добивалась от уче
ников знания и понимания предмета. 
За свой труд она награждена много
численными грамотами, медалью «Ве
теран труда», нагрудным знаком «От
личник ПТО РСФСР», но лучшая на
града, по мнению Лилии Андреевны, 
это слова благодарности от бывших 
учеников. 

Продолжение читайте в следу
ющем номере. 

Опубликовано на платной основе. 
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(Окончание. Начало на стр. 19, 
«ВК» № 48). 

Много было претендентов на долж
ность завуча, и только напротив фами
лии А. А. Бурцева слово «завуч» было 
решительно подчеркнуто. Записей в 
старой тетрадочке более сотни, и за 
каждой человек, с которым надо по
беседовать, принять решение, что, ко
нечно, непросто. В первые же дни была 
принята на работу на должность стар
шего бухгалтера Галина Владимиров
на Агалакова, ставшая верной помощ
ницей руководителю училища. Вместе 
они смогли организовать первый набор 
учащихся. Проблем с этим не было, так 
как получать знания в новом учебном 
заведении хотели многие. 

Итак, к сентябрю сформировалась 
неплохая команда - люди примерно 
одного возраста, еще достаточно моло
дые, которым предстояло решение за
дачи - сделать училище одним из луч
ших в области. И спасибо им - они не
плохо справились. Вот и для Виктора 
Борисовича Торопнина, который пер
вые 10 лет был заместителем директо
ра по учебно-воспитательной работе, 
время это было непростое. «Для меня 
это было новое поле деятельности, -
вспоминает Виктор Борисович. - Я ни
когда не был руководителем-органи
затором большого коллектива, одних 
учащихся более 200 человек. Да надо 
учить работать еще и мастеров групп: 
они, в основном, пришли с производ
ства и опыта работы с подростками не 
имели. Главным нашим наставником 
стал директор училища Н. С. Носарев, 
только он имел опыт руководящей ра
боты в системе профтехобразования. 

Особенно трудным был первый 
год. Училище в строительном мусоре. 
Еще не укомплектованы оборудовани
ем учебные кабинеты и мастерские, 
а ребята уже пришли, их надо учить, 
воспитывать, давать им профессию. 
Вместе с ребятами завозили оборудо
вание, благоустраивали территорию. 
В процессе совместной работы знако
мились со своими «питомцами», опре
деляли лидеров в группах, будущих 

помощников. С первых дней большую 
помощь оказал завод, его руководство, 
партийный и профсоюзный комитеты. 
Для работы с учащимися заводской ко
митет комсомола направил в училище 
Надежду Михайловну Панфилову, она 
стала моей первой помощницей, созда
ла комсомольскую организацию. Ко
митет комсомола под ее руководством 
стал штабом всех общеучилищных ме
роприятий. Учеба, работа, отдых - все 
находилось под контролем комитета 
комсомола». Виктор Борисович про
должает работать и по сей день препо
давателем правоведения. 

Нельзя не рассказать о людях, от
давших училищу много лет, которых, 
к сожалению, уже нет с нами. Это Сур
ков Валерий Владимирович, замести
тель директора по производственному 
обучению и практике, Веселков Нико
лай Семенович, слесарь-ремонтник, Ру
мянцев Владимир Витальевич, мастер 
производственного обучения, Понома
рев Алексей Степанович, преподава
тель специальных дисциплин. 

Алексей Степанович Пономарев 
когда-то сам, окончив семилетку, по
ступил в Лимендское ремесленное учи
лище № 3. Затем окончил речное учи
лище там же, в Лименде. Заочно окон
чил ЛИВТ и даже учился на физико-
математическом факультете педин
ститута. Преподавал физику в школе 
и в ПТУ № 3. С 1973 года стал замести
телем директора по учебно-производ
ственной работе в СГПТУ № 3, а с 1978 
года занял ту же должность во вновь 
открывшемся в Коряжме СГПТУ № 5. 
В нашем училище работал препода
вателем специальных и общетехниче
ских дисциплин, обучая ребят теорети
ческим основам профессий слесаря и 
газоэлектросварщика с 1984 по 2002 год. 
Был награжден нагрудным знаком 
«Отличник профессионально-техни
ческого образования РСФСР», множе
ством почетных грамот. Алексей Сте
панович Пономарев - преподаватель-
методист, он руководил методически
ми комиссиями и кустовыми методи
ческими объединениями. Особое вни
мание уделял отработке практической 

части учебных программ. Для ребят он 
был строгим и в то же время справед
ливым и добрым наставником. Люди 
же, работавшие в контакте с Алексеем 
Степановичем, считают, что незамени
мые люди есть. С 2002 года в училище 
учрежден ежегодный конкурс профес
сионального мастерства слесарей, по
священный памяти преподавателя По
номарева Алексея Степановича. 

Похожая биография и у Владими
ра Витальевича Румянцева. Окончив 
среднюю школу № 1, поступил в Ли
мендское речное училище. Затем ра
ботал на Лимендском ССРЗ в судо-
монтажном и корпусном цехах. Отту
да перешел в ЛРУ, а впоследствии - в 
СГПТУ № 3 мастером производственно
го обучения. С 1975 по 1983 год работал 
на Котласском ЭМЗ мастером участ
ка, заместителем начальника цеха, 
инженером-технологом. В открывше
еся СГПТУ № 20 пришел старшим ма
стером, а затем до выхода на заслу
женный отдых работал мастером про
изводственного обучения профессии 
слесаря. В училище он был председате
лем профкома, активным членом ДНД. 
Коллеги вспоминают о нем всегда с до
брой улыбкой, потому что Владимир 
Витальевич был оптимистом, весель
чаком, душой компании. До последних 
дней Владимир Витальевич поддержи
вал контакты с коллективом училища. 

Более 20 лет работала библиотека
рем в училище Светлана Николаевна 
Вохминова. Благодаря ее труду и забо
те библиотека стала одной из лучших 
среди библиотек профтехучилищ обла
сти. В этом году Светлана Николаевна 
ушла на заслуженный отдых. 

Благодаря крепкому дружному 
коллективу училище росло и развива
лось. Сегодня в рейтинге среди учреж
дений НПО и СПО области мы занима
ем первое место по отделению на базе 
среднего (полного) общего образования 
и второе место по отделению на базе 
среднего общего образования, а это 
прежде всего заслуга всех работников 
техникума и его бессменного дирек
тора Николая Семеновича Носарева. 

Опубликовано на платной основе. 


